

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO
ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España
NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año III:

Mahón miércoles 13 Febrero de 1918

Núm. 560

HOJA DE CALENDARIO

Jueves

14

FEBRERO

San Valentín, Presbítero y Mártir.

Floreció hacia el año 270. El emperador Claudio II, enterado de las virtudes del santo, a quien el pueblo apellidaba «Padre de los pobres», lo mandó llamar, y discutiendo con él casi llegó a convencer al emperador de la falsedad de la religión pagana. El prefecto de la ciudad, que vió un peligro para su religión en la conferencia del santo con Claudio, lo entregó al juez Asterio para que tratara de conseguir que abjurase de la fe cristiana, dándose el caso contrario, efecto de que San Valentín realizó a presencia de Asterio el prodigioso milagro de dar vista a una niña ciega, lo que llegó a oídos del emperador; pero éste, por temor a que su compasión provocase un tumulto, dejó a los jueces que procedieran con libertad, y éstos condenaron al santo a ser degollado. Inicia sentencia que fué realizada el año 270 en la vía Flaminia.

GAZETILLA

Nuestro colega «La Voz de Menorca» conmemorando la fecha del 11 de Febrero, publicó en su número correspondiente a dicho día un artículo, del cual entresacamos los siguientes párrafos.

«La vida de la institución democrática fué efímera. No alcanzó el año. A tres guerras tuvo que hacer frente el Gobierno republicano. Sus hombres compitieron en inteligencia, bondad y honradez. No hubo entonces la indignidad, la criminalidad, el patrocinio que caracterizó a los Gobiernos de la monarquía».

«Imbuidos en estas tristes enseñanzas, trabajemos con ahínco para restaurar cuanto antes el régimen republicano democrático que ha de salvar, mejor dicho, resucitar esta desventurada nación».

Pero como una cosa es predicar y otra dar trigo, el partido republicano menorquín y su órgano en la prensa «La Voz de Menorca» después de escribir lo anterior y en demostración de que no lo creen, acuerdan apoyar la candidatura de un diputado monárquico, de un representante de la nación que ha de jurar arrodillado ante los Santo Evangelios defender la Constitución y la Monarquía, de que tanto abominan.

Pueden con razón vanagloriarse los republicanos menorquines de su gran fuerza política y de los brillantes trabajos realizados para restaurar cuanto antes el régimen republicano.

Si todos los republicanos de España siguieran el ejemplo de los de Menorca, podríamos felicitarnos, pues sería de la manera de acabar de una vez con Lerroux, Melquiades Alvarez, Soriano, Pablo Iglesias, y tanto falso redentor como por nuestra nación pulula.

La satisfacción que cabe a los monárquicos de Menorca es que salga triunfante uno u otro candidato, será un voto más que en las cortes tendremos en la Monarquía.



La Empresa de este Salón ha dispuesto que ha partir de la presente semana, las sesiones vermouth selectas que con tanto éxito se venían celebrando los miércoles, tengan lugar los jueves a la misma hora, o sea a las seis menos cuarto, empezándose desde mañana, en la cual se estrenarán los episodios 3.º y 4.º de la cinta de gran éxito

La Máscara roja

En el vapor-correo «Monte Toro» han llegado esta mañana de Barcelona los señores García Parreño y el Dr. Llanós habiendo acudido al muelle a recibirlos numerosos amigos y gran número de público.

También han bajado al muelle para saludar a los nuevos huéspedes las autoridades locales.

Esta mañana ha llegado directo de Barcelona el vapor correo «Monte Toro» cuyo buque saldrá para Palma esta noche a las ocho.

A Ciudadela ha llegado el vapor de su nombre procedente de Palma.

Mañana a las nueve saldrá el «Mahón» para Aleudía y Barcelona.

Salón Victoria

Si animadas estuvieran las sesiones dadas el sábado y domingo, las del lunes y ayer superaron aún a aquellas, agotándose en todas ellas las localidades.

Los bailes de máscaras han resultado también espléndidos, mucho más de lo que cabía esperar.

No cabe duda que dadas las excelentes condiciones de dicho Salón y espectáculos que ofrece, esperábamos que en los pasados días la concurrencia fuera grande, pero nunca imaginamos que en todas las sesiones hubiera necesidad de parar la venta en taquilla, la que horas antes de empezar se agotaban diariamente las localidades.

Las sesiones vermouth que con tanta aceptación venían celebrándose los miércoles, de cada semana, durante la Cuaresma, se celebrarán los jueves.

Mañana en sesión vermouth se estrenarán los episodios tercero y cuarto de «La Máscara Roja» que tanto interés despierta.

El decreto sobre emisión de obligaciones del Tesoro, que publica la «Gaceta», dice así: «A propuesta del ministro de Hacienda, de acuerdo con el Consejo de ministros, y en uso de la autorización concedida al gobierno por el artículo 5.º de la ley de presupuestos de 23 de diciembre de 1916, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º La dirección general del Tesoro público emitirá, con fecha 15 de febrero corriente, obligaciones del Tesoro al portador, de 500 y 5.000 pesetas cada una, al plazo de un año renovables, después de tres en tres meses, por la suma de 200 millones de pesetas, con interés a razón de 4 por 100 anual, pagaderos los vencimientos de 15 de mayo, 15 de agosto y 15 de noviembre de 1918 y 15 de febrero de 1919, mediante cupones que llevarán unidos todos los títulos. Estas obligaciones estarán exentas de todo impuesto o contribución, serán admitidas como efectivo por su capital e intereses vencidos, sin prorrateo, en toda operación de consolidación de Deuda que

se realice, y tendrán la consideración de efectos públicos.

Art. 2.º El Tesoro público podrá recoger las obligaciones que se emiten, antes de su vencimiento, en la cantidad que estime conveniente, abonando el capital de las mismas y los intereses devengados por ellas hasta el día designado para la recogida.

Art. 3.º La negociación de las obligaciones que se emitan en virtud del presente decreto, se realizará a la par, y el producto de la suscripción se aplicará a medida que se vayan realizando a la sección quinta, capítulo 10 del presupuesto de ingresos para 1918 «recursos del Tesoro», bajo el epígrafe de «Producto de la negociación de obligaciones del Tesoro al 4 por 100.»

Art. 4.º Los gastos que se ocasionen en la confección de las obligaciones, los que ocurran en la emisión de las negociaciones y el pago a sus vencimientos de los intereses de los referidos valores, se satisfarán por el Tesoro con cargo al capítulo 5.º, artículo único, sección tercera del presupuesto de obligaciones generales del Estado, a cuyo efecto se considera ampliado el crédito consignado en dicho capítulo por la cantidad necesaria.

Art. 5.º Por el ministerio de Hacienda se dictarán las disposiciones que se estimen ne-

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 12.

Nacionales

La obra salesiana

En el Círculo Integrista el señor Martín del Campo dió una notable conferencia sobre la obra salesiana, describiendo la figura colosal de su fundador el Venerable don Bosco.

El Director de los Salesianos Padre Maufredini agradeció los elogios del conferenciante.

El consumo del algodón

La «Gaceta» ha publicado una disposición regulando el consumo del algodón.

En la Casa del Pueblo

En la Casa del Pueblo, de Madrid, dióse ayer un mitin para tratar de los materiales de construcción.

La concurrencia que asistió al mismo fué escasa.

Un orador dijo que el Régimen era el culpable de todo, añadiendo que Rusia ha dado el ejemplo de lo que debe hacerse

cesarias para el cumplimiento del presente decreto, del cual se dará cuenta a las Cortes.

Para lenguaje edificante el que gastan ciertos republicanos entre sí.

Copiamos de «España Nueva»: «Lerroux ha dicho en Sevilla que no habrá elecciones.

Lo que no hay es vergüenza. Y de esto el es testigo de mayor excepción.

Cuando «España Nueva» lo afirma hay que creerlo.

Pérdida. — De una llave niquelada, de puerta.

Se extravió el lunes.

El que la entregue en ésta imprenta además de las gracias se gratificará.

Se nos dice que el próximo sábado debutará en nuestro primer coliseo, una notable compañía de Opereta y Zarzuela.

Con motivo del fallecimiento del Capitán del vapor «Miramar» de la Compañía «Isla» los vapores de «La Marítima» llevan la bandera a media asta, en señal de luto.

Adoración Diurna y Nocturna

al Santísimo Sacramento

Desde hoy, miércoles de Ceniza, continúa la exposición diaria en la Iglesia de Asilo de Huérfanas en la calle de San Fernando, de cinco y media a seis y media de la noche.

Sábado 15 Febrero.—Camareras de Jesús Sacramentado y Corte de Honor.—La Misa de comunión mensual se dará en este día, a las ocho, en la capilla del Pilar de San Francisco, practicándose el ejercicio de la Corte, con canto de motetes.

Facturas-Guías

Libretas de alquiler

Expedientes matrimoniales

Hállanse de venta en esta imprenta

El carnaval

Las tardes del presente Carnaval resultan espléndidas, habiendo renacido gran animación.

El primer premio de carrozas adornadas resultó desierto, concediéndose el segundo a una titulada «La primera de abono» representando la cabeza de un toro en cuyas astas se vé empitonado al torero «Gallo».

El primero de carruajes ha sido concedido a uno titulado «Ilusión y Realidad» figurando una «Cuna».

Descarrilamiento

Dicen de Bilbao que en la estación de Carranza descarriló un tren de mercancías, resultando herido uno de los guarda frenos.

Varios vagones quedaron destruidos.

Lamentaciones de García Prieto

El señor García Prieto se ha lamentado de la Campaña que realiza cierta prensa acerca de las cuestiones interna-

cionales, reclamando que haya mas patriotismo.

Ha negado terminantemente que exista ninguna nota de Italia ni que haya visitado al Embajador de dicha nación.

Los transportes

El ministro de Fomento organiza la manera de transportar el aceite andaluz.

Ademas ha multado en cinco mil pesetas a una empresa naviera que ha contravenido las disposiciones del ministro.

Ordenes de Rodés

El ministro de Instrucción Pública ha ordenado a las autoridades docentes que se abstengan de ejercer presión electoral durante las próximas elecciones.

Una orden perentoria

La Comisión de subsistencias ha ordenado que en el plazo de 48 horas se le envíe una declaración jurada del consumo de algodón.

Ventosa ovacionado

El gobernador de Orense telegrafía que al salir de dicha ciudad el ministro de Hacienda señor Ventosa, cerró todo el comercio siendo objeto de entusiasta y cariñosa despedida.

Banquete a Rodés

Dicen de Granada que el Claustro Universitario obsequió al ministro de Instrucción Pública señor Rodés con un banquete.

A los brindis, el Rector le ofreció el homenaje, y después el señor Rodés pronunció un discurso, ofreciendo llevar al Parlamento la cuestión de la Alhambra que es preciso conservar espléndidamente, culpando a los granadinos de no conservarlo, a cuyo fin deben apremiar a los gobiernos agregando que quiere dejar recuerdo agradable de su paso por tan bella capital.

El ministro fué oracionado.

Vapor que encalla

De Santander dan cuenta de haber encallado el vapor «Stance» perdiéndose totalmente.

Dicho barco iba cargado de gasolina.

Más del viaje de Rodés

De Granada comunican que el señor Rodés visitó ayer detenidamente la Alhambra, lamentando las obras de restauración equivocadas que allí se han realizado.

El Carnaval en Barcelona

El Carnaval en Barcelona ha resultado desanimadísimo, mostrándose la gente muy retraída por temor a los petardos.

Cambó a Madrid

Es probable que hoy salga para Madrid el señor Cambó.

Extranjeras

Felicitando al Kaiser

Dicen de Méjico que con motivo del santo del Kaiser, el Presidente Carranza le envió un cariñoso telegrama de felicitación.

Bendición Papal para la prensa asociada

Dicen de Roma que Su Santidad Benedicto XV recibió en audiencia especial al Corresponsal de la Agencia española Prensa Asociada.

Dicho Corresponsal le informó detenidamente del funcionamiento y fines de la agencia, su desarrollo y sostenimiento.

El Pontífice aprobó dicha obra, bendiciendo al director de la Agencia señor Torcal, a los redactores, al personal de los periódicos abonados y a cuantos

cooperen al desarrollo y sostenimiento de la Agencia y periódicos.

Notas rusas

Dicen de Naüen que la Guardia Blanca rusa ha conquistado Tanmertoff.

De Stokolmo comunican que las tropas civiles tras once días de lucha conquistaron la ciudad de Kuwopio haciendo quinientos prisioneros de la Guardia Roja.

En Tornea fueron fusilados once, entre ellos el Comisario maximilista Smirnof.

Tranquilidad en Alemania

De Naüen dan cuenta que reina tranquilidad en toda Alemania habiéndose anulado las medidas restrictivas que se habian dictado con motivo de las recientes huelgas.

Misión sueca

Ha llegado a Constantinopla una misión militar sueca y siendo recibida por el Sultan.

Alegría por la paz

De Naüen comunican que la prensa alemana se felicita de la paz con Ucrania, afirmando que no tendrá que arrepentirse de haberse separado de Rusia.

Intento fracasado

La prensa inglesa afirma que Francia ofreció 180 millones a Ucrania, para que desistiera de firmar la paz, fracasando en su intento.

Huelga en Lisboa

De Lisboa dan cuenta que los tranvianos se han declarado en huelga, solicitando aumento de jornal.

Explosión en París

Comunican de París que ayer ocurrió una explosión en una fábrica de pólvora en Orleans, resultando muchas víctimas.

Prisioneros libertados

Un despacho de Roma da cuenta de que numerosos prisioneros italianos que padecen tuberculosis han sido libertados por los austriacos, gracias a las gestiones del Papa.

La legión rumana en Rusia

Notifican de Stokolmo que ha llegado a dicha ciudad el personal de la legación rumana en Petrogrado, el cual cuenta que en el frente ruso fué fusilado el agente maximilista que les acompañó.

Madrid 13.

Nacionales

Otro vapor español a pique

Acaba de recibirse la noticia de que un submarino alemán torpedeó a cincuenta millas del puerto de Arzila al vapor español «Ceferino» de la matrícula de Barcelona, salvándose toda la tripulación compuesta de 37 hombres, los cuales llegaron al puerto de Estaca de la Isla de Hierro.

De subsistencias

Esta tarde ha visitado al señor Silvela una comisión de aceiteros de Tortosa, que interesaron del comisario de abastecimientos la adopción de medidas para el transporte de aceites.

—El comisario general de Abastecimientos ha dirigido a los gobernadores civiles una circular pidiendo que durante ocho días abran en sus respectivas provincias una información para saber a que precios se venden la cebada, la avena, el maíz, lentejas, judías, garbanzos, carne, bacalao, etc.

También dispone el señor Silvela en dicha circular el informe de los goberna-

dores se acompañe un dictamen de la Junta provincial de subsistencias, respecto a las necesidades del consumo y medios que deberían adoptarse para hacer frente a la situación.

Embarrancamiento del «Miramar»

El comentario del día es el embarrancamiento del vapor «Miramar».

En la barriada de Santa Catalina, donde residen la mayoría de las familias de los tripulantes, se han desarrollado escenas desgarradoras, por haberse confirmado la muerte de los siguientes:

Capitán don Jorge Bernaser, radiotelegrafista don Luis Cuella, carpintero Bartolomé Suau y Sastre, pañolero Jaime García. Marineros Jaime Palou Tomás y Nicolás Vivó Palerm; fogonero Montserrat March, mayordomo Antonio Company y un marmitón cuyo nombre se ignora.

En «La Islaña Marítima», se ha recibido un telegrama confirmando el naufragio de éstos y de haber aparecido el cadáver del capitán. Después de recibir este telegrama, los buques surtos en el puerto han enarbolado las banderas a media asta en señal de duelo.

Por iniciativa del gobernador, se ha abierto en la prensa una suscripción en favor de las familias de las víctimas y de los naufragos, encabezándola con cien pesetas.

También «La Islaña», se propone celebrar suntuosos funerales, que probablemente se celebrarán el jueves próximo.

De Palacio

El presidente del Consejo abandonó el regio alcázar cerca de la una.

—A primera hora de la tarde fué recibido por el Rey en audiencia el agregado naval de la embajada de Francia.

La reina Doña Victoria no recibió hoy visita alguna. La augusta dama, acompañada de la duquesa de San Carlos y de su mayordomo duque de Santo Mauro, estuvo en el Asilo de Nuestra Señora del Pilar presenciando el reparto de la comida a 300 obreros.

El lunes de la semana próxima irá la Reina, con el mismo objeto, al Asilo enclavado en el Puente de Vallecas.

—Suspendida la audiencia militar que había de celebrarse ayer lunes y la que ha de celebrarse el miércoles, solo se celebrará en Palacio esta semana la del viernes.

—La infanta Doña Luisa se halla completamente restablecida de la dolencia que le aquejaba.

—El Rey ha regalado a la asociación de Law-tennis de Cataluña, una gran copa de plata, como premio para el concurso que aquella se propone celebrar en breve.

—Mañana vestirá la corte de media gala por los cumpleaños de la infanta Doña Eulalia.

La proposición del señor Maura

Según nota que publica el Boletín electoral regionalista a la carta que dirigió el señor Maura a los distintos jefes de fuerzas políticas, invitándoles a la reciprocidad de los apoderamientos electorales, a fin de facilitar la intervención de las mesas a todos los candidatos, han contestado hasta ahora:

Don Manuel García Prieto, conforme siempre que no se trate de luchas entre amigos de uno y otro.

Don Julian Nougues, conforme con indicación de que convendría modificar la ley, dando facilidades de proclamación e intervención.

Don Juan la Cierva, conforme con la iniciativa en el soluto.

Don Manuel Senante, conforme.

El Marqués de Cerralbo, conforme.

Don Eduardo Dato, conforme enteramente, siempre que no se trate de los propios contrincantes.

Don Francisco Cambó, conforme en los términos rotundos que son públicos.

El director socialista, total disconformidad según términos públicos del acuerdo.

No han contestado aún el conde de Romanones, don Santiago Alba y don Melquiades Alvarez.»

La Deuda

Por la Dirección General de la Deuda se efectuaron durante el pasado mes de noviem-

bre las siguientes operaciones de amortización y conversión de la Deuda pública:

Conversión de 1.191.000 pesetas Exterior, en Interior 4 por 100, y 992.700 pesetas de este última en inscripciones nominativas.

Amortización de 2.587.500 pesetas de 5 por 100 amortizable, viejo y nuevo, y emisión de varias inscripciones intransferibles de interior 4 por 100 a favor de diversas fundaciones, patronatos e instituciones, beneficencia y previsión, por 3.266.086'16 pesetas.

Hasta el 5 del actual se han convertido 115.308.700 pesetas de Exterior en Interior 4 por 100, y se habían domiciliado 422.921.100.

Extranjeras

Wilson contesta a los Cancilleres

Acaba de recibirse un despacho de Washington dando cuenta de que en la Cámara de los representantes el Presidente Wilson ha pronunciado un discurso contestando a los pronunciados por los cancilleres alemán y austriaco, acerca de la paz.

Mr. Wilson dice que el conde de Czernin se acerca mas a las proporciones de paz de los yanquis que el canciller alemán, el cual es mas difuso e incomprensible.

Los yanquis quieren un nuevo orden internacional, pero no una paz hecha pedazos.

La paz tiene que ser garantizada demostrando que los norteamericanos no pretenden intervenir en los asuntos de Europa y que lo que pretenden es romper los tratados mantenidos por la fuerza de esta guerra.

Pretenden los norteamericanos que el enemigo evacue Polonia, que se restaure Bélgica y que todas las relaciones internacionales deben hacerse en beneficio de los pueblos.

Los tratados sucesivos los harán los pueblos, no como hasta aquí los soberanos que disponen a su antojo del interés de sus súbditos, como si estos fuesen peones de ajedrez acabando así con las antiguas autocracias.

A fin de que la paz no sea perturbada, desea Wilson la emancipación de todos los pueblos, diciendo que solo ha de prevalecer la justicia como interés común de la humanidad.

Discurso del emperador

En el homenaje que con ocasión de la paz con Ucrania los ciudadanos de Homburg rindieron al emperador, contestó Su Majestad al discurso del Alcalde le siguiente:

Han pasado para nosotros tiempos muy críticos y cada uno ha tenido que sufrir sus inquietudes, sus pesares y tristezas. Entre éstos deben contarse también el que en este momento se encuentra delante de vosotros. A menudo hemos seguido malos caminos, pero las lecciones sufridas nos han enseñado a donde nos debemos dirigir. Mas al mismo tiempo el mundo no se encontraba en el camino recto. Nosotros los alemanes que todavía tenemos ideales, debemos trabajar para que vengan mejores tiempos. Nosotros debemos luchar para el derecho, la fidelidad y la honradez. Nuestro Dios quiere la paz, pero una paz, en la que el mundo se esfuerce a hacer el bien y lo justo. Nosotros debemos facilitar el mundo la paz y lo haremos cueste lo que cueste. El enemigo, el cual derrotado por nuestros ejércitos se convence de la inutilidad de la lucha y nos alarga la mano, recibirá también la nuestra. Pero aquel que no quiere aceptar la paz si no al contrario continuar derramando su sangre y la sangre de nuestro pueblo, será obligado a aceptarla. Con nuestros pueblos vecinos queremos vivir en amistad, pero antes deberá ser reconocida la victoria de las armas alemanas, que nuestras tropas continuarán logrando bajo el mando del gran Hindenburg. Entonces llegará la paz como es necesario para el fuerte porvenir del imperio alemán, y que influirá en el camino de la historia mundial.